

DIARIO

DE PALMA

del sábado 21 de

diciembre de 1811.



*Santo Tomas apóstol.*

Hoy es obligacion de oir misa antes ó despues de las labores.

*Dánse Órdenes.*

*Hoy es Témpora.*

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	10 grad.	28 p. 4 l.	Norte rociado.
12 del día.	11 grad.	28 p. 4 l.	Idem.
5 de la tarde.	10 $\frac{1}{2}$ grad.	28 p. 4 l.	Este idem.

GENEROSIDAD ESPAÑOLA.

Hallándose de avanzada en la orilla derecha del Guadalaviar, en el día 22 de noviembre, en la inmediacion de Manises el soldado del batallon primero de voluntarios de Aragon Francisco Sanz, otro soldado enemigo se acercó á la izquierda, y le pidió pan: el voluntario le tiró en el momento la media racion que acababa de recibir, y su enemigo á vista de otro compañero suyo y de dos oficiales españoles, quiso recompensar su liberalidad arrojándole un duro; pero el español, satisfecho con el placer que le resultaba, en haber socorrido la indigencia de sus semejantes, privándose de su alimento, se le devolvió y dixo: *Conserva para tí esa moneda, que yo de nada necesito.*

*Copia de las instrucciones dadas por el usurpador Joseph Napoleon á su encargado ó agente principal en Baltimore Mr. Desmou-  
lard, y á los demas que, para executar las órdenes del referido  
Joseph, han ido á las Américas españolas, con el objeto de  
ponerlas en revolucion.*

El objeto que estos agentes deben proponerse por ahora, no es otro que manifestar y persuadir á los criollos de América que S. M. I. y R. solo intenta dar libertad á un pueblo esclavizado por tantos años, sin esperar otra correspondencia por tan gran beneficio, que la amistad de aquellos naturales, y el comercio en los puertos de ámbas Américas, y hacer á estas independientes de Europa. S. M. les ofrece todo el auxilio que fuere necesario especialmente tropas, répuestos militares, habiendo ya concertado con los Estados-Unidos de la América del Norte, el que les provean estos objetos. Los comisarios ó agentes en jefe, como que conocen los distritos á que se hallan destinados, igualmente que el carácter de sus habitantes, no hallarán dificultad en escoger personas á propósito, y en darles las instrucciones necesarias para persuadir al pueblo, y manifestarle las ventajas que sacarán de sacudir el yugo europeo. Llamarán su atención á las grandes sumas que quedarán circulando en América, si se suspenden las abundantes remesas que se mandan continuamente á España. Que el comercio se aumentará, y sus puertos se abrirán á todas las naciones extranjeras. Insistirá en las ventajas que sacarán de la libertad de la agricultura, y del cultivo de todos los objetos que tiene prohibido el gobierno español; v. g. azafran, cáñamo, lino, olivares &c. El beneficio que les resultará del establecimiento de fábricas de todas clases; la gran satisfaccion y ventajas de abolir los monopolios de tabaco, pólvora, papel sellado &c.

Para lograr esto con facilidad, supuesto que la mayor parte de aquellas gentes son bárbaras, los agentes deberán tratar con empeño de hacerse amigos de los gobernadores, intendentes, curas y prelados. No perdonarán gastos, ni medio alguno de ganarles la voluntad, y especialmente á los eclesiásticos, á los que deberán convencer á que muevan y persuadan á los penitentes en el confesonario que necesitan un gobierno independiente, y que no deben perder la ocasion oportuna que se les presenta, y que el emperador Napoleon les ofrece; haciendo creer al mismo tiempo

al pueblo que Napoleon ha sido mandado por Dios para castigar el orgullo y tiranía de los monarcas , y que es pecado mortal imperdonable el resistir á la voluntad de Dios.

En todas ocasiones les recordarán la oposicion que les hacen los europeos , el modo vil con que los tratan , y la humillacion á que se hallan expuestos. Tambien pintarán circunstanciadamente á los indios las crueldades que los españoles cometieron en la conquista , y las indignidades que cometieron con sus legítimos soberanos , destronándoles , quitándoles la vida , ó haciéndolos esclavos. Pintarán los actos de injusticia que sufren diariamente quando pretenden empleos , los quales dan los vireyes y gobernadores á los que les adulan ó les pagan mejor , excluyendo á los que tienen mérito. Fixarán la atencion del pueblo sobre el gran número de los naturales y gentes de mérito , comparándolos con los empleados y eclesiásticos , con lo que les harán palpables los agravios que sufren , y podrán hacer un paralelo entre los talentos y méritos de los criollos , y los de los empleados europeos. Les pondrán ante los ojos la diferencia que hay entre los Estados-Unidos y la América española , los bienes que disfrutan aquellos, sus progresos en el comercio , agricultura y navegacion , y el placer que es vivir libres del yugo europeo , y estar dependientes solo de un gobierno patriótico y electivo. Les asegurarán que si América llega á libertarse de España , será la legisladora de Europa.

Todos los agentes , tanto los principales como los subordinados , deben especificar los nombres de los que se declaren amigos y partidarios de la libertad ; y los agentes subalternos deben remitir estas listas á sus principales , quienes informarán de ellas á mi enviado en los Estados-Unidos para mi inteligencia, y para que yo pueda premiar á todos segun sea justo.

Mis agentes se abstendrán de declamar contra la Inquisicion ó la Iglesia , y mas bien deberán insistir en sus conversaciones en la necesidad de aquel santo tribunal , y en la utilidad del clero. En las banderas insurgentes se pondrá este mote : *«Viva la Religion católica , apostólica , romana , y muera el mal gobierno.»*

Ademas deberán hacer entender á los indios quan felices serán quando vuelvan á ser de nuevo dueños de su pais , y se vean libres de pagar un tributo tiránico á un monarca extranjero. Y ultimamente dirán al pueblo que aquel monarca ya no existe gobernando , sino que se halla en poder del restaurador de la libertad y legislador universal , Napoleon. En una palabra , los agentes

manifestarán á los pueblos por todos los medios posibles la utilidad que les resultará del gobierno de que se trata.

Estando la revolucion preparada de este modo , y ganados todos los miembros principales que han de tomar parte en ella , en cada una de las ciudades y provincias , el xefe y los agentes subordinados acelerarán la insurreccion , y darán prontos avisos á los otros agentes inferiores , para que se execute en los diversos puntos en un mismo dia y hora , lo que facilitará mucho la empresa. Los agentes principales , en cada provincia de su departamento , y los subalternos , en los puntos que se les señalen , ganarán á los criados de los gobernadores , intendentes y otras personas de poder , y por medio de ellos *envenenarán* á las personas de esta clase á quienes juzguen enemigos de esta empresa ; operacion que debe preceder á la revolucion , para quitar estorbos.

(Se concluirá.)

## P A L M A.

*Dieta.* Avellanas á 3<sup>7</sup>/<sub>8</sub> 4 ds. la libra, pimienta negra á 6<sup>7</sup>/<sub>8</sub> 2 ds. la libra, bacalao á 1<sup>7</sup>/<sub>8</sub> 4 ds., de otro á 1<sup>7</sup>/<sub>8</sub> 8 ds. la libra, todas en la plaza : trigo á 37<sup>7</sup>/<sub>8</sub>, otro á 37<sup>7</sup>/<sub>8</sub> y de otro á 37<sup>7</sup>/<sub>8</sub> 4 ds. la varchilla, las tres en la plaza del muelle, y todas durarán hoy y mañana.

*Quaderno.* El grito de la nacion por las circunstancias del dia en forma de coloquio : tratase ademas de la escena de Tarragona, del origen, progresos, legitimidad, soberanía é importancia de las Córtes, de la especie de Regencia, que nos conviene ; de la inmunidad de la iglesia, del santo tribunal de la inquisicion y de otros puntos muy interesantes. Véndese en la imprenta de este diario, en la tienda de Carbonell plaza de Cort, en el de Schalterter frente la Platería, y en el del Born : su precio 3 rs. vn.

*Teatro.* Hoy se representa por la compañía cómica la comedia de figuron titulada : *la escuela de la amistad y filósofo enamorado*, con tonadilla, bayle y saynete.

## M A L L O R C A :

En la imprenta de Antonio Brusi, calle de Can-sa-vellá.